
继中通快递１０日率先宣布调价后， １１日韵达速递在官微发布告客户书，
宣布即日起对快件价格进行调整。 在离 “双１１” 不到１个月的时间里， “三
通一达” 中的两家企业接连调价， 在行业产生重大反响之余， 也吸引诸多消
费者的关注。
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为何涨？涨多少？影响几何？

新华社电 菲律宾总统杜特尔
特日前签署备忘录， 明确菲缉毒
署为扫毒行动唯一领导机关， 其
他如国家警察、 国家调查局等机
构应退出扫毒行动。

菲媒体１２日报道说， 根据这
份总统备忘录 ， “当国家调查
局、 国家警察和其他机构参与进
行 的 （ 扫 毒 ） 调 查 行 动 违 反
《２００２年有害药物综合法案》 时，
缉毒署应成为扫毒指挥机关”。

杜特尔特在备忘录中下达命
令说： “缉毒署将作为唯一开展
扫毒行动的机构， 其他如国家调
查局、 国家警察、 武装部队、 海
关、 邮政署等相关机构应将掌握
的信息及数据交由缉毒署”。

菲媒体认为， 杜特尔特下达
此命令是因为菲国家警察在扫毒
行动中涉嫌 “法外杀人”， 尤其
是今年８月发生的两次警察在扫
毒行动中射杀未成年人事件， 导
致大批民众的街头抗议。

新华社电 美国白宫１１日发表
声明说， 特朗普总统计划提名白
宫办公厅第一副主任克尔斯滕·
尼尔森出任国土安全部长。

声明说： “尼尔森女士在国
土安全政策和战略 、 网络安全 、
关键基础设施及应急管理方面拥
有广泛的专业经验。”

声明简要介绍了尼尔森的履
历。 根据白宫声明， 尼尔森是律
师出身， 曾为国会议员工作。 共
和党总统小布什执政时期， 她曾在
白宫国土安全委员会任职， 曾任运
输安全管理局高级法律政策主管。
加入特朗普政府前， 她曾成立一
家风险和安全管理咨询公司。

如果通过美国国会参议院听
证确认， 现年４５岁的尼尔森将接
替约翰·凯利， 担任特朗普任内
第二位国土安全部长。 她原是凯
利任国土安全部长期间的国土安
全部办公厅主任 ， 凯利今年７月
底出任白宫办公厅主任后， 她追
随凯利离开国土安全部， 改任白
宫办公厅第一副主任。

日前， 支付宝宣布首批在上
海、 北京、 深圳、 杭州、 南京、
成都、 西安、 郑州８个城市试水
信用租房 ， 有超过１００万间公寓
将正式入驻支付宝， 芝麻信用分
达到６５０分以上就可以免去租房
押金 。 业内人士称 ， 这是 “信
用＋租赁” 的首次跨界合作， 将
给高信用的租客和房东带来更多
红利， 有利于建立多元、 规范的
住房租赁市场。

信用免押租房上线
刚刚过去的 “十一” 黄金周

前后， 网上爆出不少租房问题。
比如浙江的一对硕士夫妇把自己
的婚房租给了租客却被洗劫一
空； 又比如房东突然涨价， 房客
不得不另觅其他住处。

北上深等热点城市的高房价
和限购政策让不少人选择了租
房， 而租房的押金、 中介费、 虚
假房源、 黑心中介……几乎困扰
着每一个漂泊在外的人。

支付宝日前宣布上线的租房
平台， 给租房市场带了新气息，
或能对市场 “痛点” 有所缓解。

“我国的租赁市场长期存在
短期行为 ， 信用管理一直是空
白。 支付宝在业界率先开启 ‘信
用＋租赁’ 模式， 为租赁市场消

费行为的规范和激励探索了好的
机制。” 易居研究院智库中心研
究总监严跃进说。

“付三押一， 一直是租房时
最常见的付款方式。 我们希望推
广的方式是付一押零。” 蚂蚁金
服创新及智能服务事业部总经理
王博说， 以一套月租３５００元的公
寓为例， 如果付一押零， 一下子
可以节省１０５００元 ， 大幅缓解很
多刚刚毕业的年轻人的资金压
力。

“这一模式此前在上海进行
了半年左右的试运行 。 数据显
示， 提供信用免押金的房源虽然
仅占房源数量的１５％， 但却占据
了８０％的成交量。” 王博介绍。

信用评估贯穿租房全流程
目前我国租赁市场规模已超

万亿元。 今年以来， 国家层面和
地方连续出台政策， 多管齐下建
立购租并举的住房制度。 互联网
大数据和信用体系的加入， 将如
何 “搅动” 这一市场？

对租客而言， 真房源、 免押
金 、 按月交租对他们最具吸引
力； 而对房东而言， 房客是否靠
谱， 会否拖欠租金、 水电气， 以
及空置率过高、 租赁周转问题则
是其关注的焦点。

“针对上述问题， 信用租房
平台可以在三个领域提供服务。”
严跃进说， 一是信用认证， 此类
信用认证的信息源于大数据分
析， 最后会传递到租赁交易的公
共平台上 ， 以供租赁的各方参
考； 二是消费金融服务， 相关用
户的租金贷款需求都通过此类租
赁平台实现； 三是电子化操作，
这主要是互联网平台的功能， 有
助于后续此类交易和公用事业配
套服务的便捷化。

记者了解到， 除支付宝采用
“信用+” 模式进军租赁市场外，
目前百度金融、 京东白条、 58同
城、 平安好房等均推出租金分期
服务。 未来平安好房也计划为租
客提供信用租房服务， 为个人信
用达标的租客提供减少或免押金
支持。

此外， 中国银联11日也宣布
与沈阳市房产局签署住房租赁服
务平台合作协议， 依托银联现有
资源， 解决租赁市场中房源信息
不实、 租赁关系不稳定等问题，
年内有望在12个首批开展住房租
赁试点的城市全部开通服务。

更多房源将入驻平台
从支付宝目前的探索看， 尽

管房源仍然以租赁公寓为主， 但

未来将利用 “支付＋信用＋消费
金融” 这一整套体系， 全面向中
介和个人房主开放。

与个人房源相比， 公寓可以
为客户提供更精准的房源信息，
比普通租房省心， 房租价格相对
稳定， 是未来租赁市场的发展方
向。 目前已有近十家公寓类合作
伙伴陆续接入支付宝租房平台，
包括相寓、 春眠、 蘑菇租房、 优
客逸家、 美丽屋、 公寓家等。

另据链家统计， 目前在中国
的租赁市场上， 公寓房源占比仅
为３％，而个人房源占比仍高达９７％。

“下一步也会与大型中介平
台进行合作。 ”王博说，“我们没有
成本和精力核实房源的真实性，
所以将和中介合作而非竞争。 ”

据支付宝有关负责人介绍 ，
未来更多一线和热点二线城市将
接入支付宝的租房平台， 如果加
上正在谈的品牌连锁公寓， 房源
规模有望超过300万间， 再加上
与中介合作， 市场空间广阔。

寓见公寓ＣＥＯ林小森表示：
“信用租房模式可以破解目前深
陷高额流量广告费投入的恶性怪
圈， 帮我们更快速和低成本找到
优质租客， 相信这个创新模式会
成为行业发展的新趋势。”

据新华社

新华社电 美国研究人员最新
发现，健康女性与乳腺癌患者乳腺
组织中的细菌组成不同。 该发现有
望为人类战胜乳腺癌提供新思路。

人体内微生物菌群会对许多
疾病产生影响。 此前科学家研究
人体微生物菌群大多瞄准消化系
统， 美国克利夫兰诊所研究人员
这次将目光转向乳腺组织。

他们以７８名做过乳房切除等
相关手术的乳腺癌患者为研究对
象， 分析她们的乳腺组织、 口腔
及尿液中的细菌组成 ， 结果发
现， 健康女性乳腺组织中含有更
多的甲基杆菌， 癌症患者尿样中
葡萄球菌、 放线菌等革兰氏阳性
菌水平更高。

该研究共同作者、 克利夫兰
诊所基因组医学研究所主席兼个
性化基因医疗中心主任查里斯·
恩格博士说： “据我所知， 这是
首个同时分析乳腺组织以及其他
离乳房较远身体部位来探寻乳腺
癌患者细菌差异的研究。 我们希
望能找到某种生物标记物， 帮助
我们快速简易地诊断乳腺癌。”

最新研究显示乳腺癌
与体内菌群失衡有关
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———快递公司接连调价透视

特朗普计划提名
新国土安全部长

菲总统令警方
退出扫毒行动

对于涨价原因， 韵达速递的
告客户书提到： “受人力、 物料
以及运营成本攀升等影响。” 中
通方面给出的涨价理由， 与韵达
基本一致。

作为劳动密集型产业， 人力
成本的增加， 是快递行业一直面
临的挑战。 随着中国快递业进入
“单日亿件” 时代， 快递员的工
作压力越来越大。 根据第三方机
构调查， 约７０％的快递员表示不
堪重负。

要稳住快递员队伍， 最直接

的办法就是增加其派件收入。 在
此次宣布调价前， 已有快递公司
宣布上调派费标准， １公斤以内
每票加收０．２元 。 作为快递成本
的一部分， 派费上调必然会传导
到快递价格中去。

包括纸箱、 打印面单在内的
物料成本增加， 则是今年以来的
突出现象。 今年９月， 国内最大
瓦楞纸箱原纸企业玖龙纸业宣布
提高瓦楞纸箱原纸的价格。 统计
显示， 近一年来， 瓦楞原纸的价
格上涨了七成左右。 由此带来的

结果是， 一个纸箱售价因此涨价
０．２至０．５元不等。

由于 “双１１” 将至， 此次涨
价的时点也值得细究。 快递物流
咨询网首席顾问徐勇分析， 今年
是快递企业集体上市之后的第一
个 “双１１”， 一旦出现服务问题，
对企业造成的负面影响很大。 涨
价一方面可以缓解成本压力、 稳
定服务质量， 同时还能实现利润
承诺回应投资者期待。 公开数据
显示， 宣布调价后， 中通快递股
价一度上涨５％以上。

对于具体的调价幅度， 中通
和韵达均没有给出具体数字， 称
“具体情况咨询当地网点”。 中通
表示 ， 因各地成本结构费率不
同， 具体调价幅度， 由各网点根
据当地市场和经营情况进行合理
调整。

“上海到北京 ， 寄一票普通
快件 （１ＫＧ以内） 是１２元， 现在
价格还没有调整。 双１１前应该会
上调， 大概一票涨一块。” 上海
浦东北蔡镇一家中通网点负责人
表示。

别小看这一块钱， 中信证券
测算显示， 预计今年１１月快递业
务量规模约为５０亿件 ， 平均 单
价提升 ０．５元 ， 行业毛利多 增
２５亿元。

价格涨了， 服务质量能不能
跟上， 这是很多人关心的问题。
国家邮政局统计显示， 今年８月，
消费者关于快递服务的有效申诉
达１３３０９件， 同比增长１７．３％。 其
中，丢失短少、延误等服务问题，
同比分别增长２８．７％、 ２７．５％。

“其实， 并不是特别在乎多

掏一两块钱， 但快递的服务质量
确实要提升。 有时候， 货还没收
到， 却显示已经签收了。 还有一
次， 发生过寄件丢失的问题， 索
赔起来也是费时费力。” 上海的
消费者黎赟说。

韵达速递副总裁赖世强表
示， 快递的服务质量， 重点体现
在末端派送环节 。 “双 １１” 期
间， 为了保证服务质量， 韵达将
投入几千万元到各个基层网点。
通过网点的绩效激励机制， 来提
高快递员的积极性。”

此次发布调价通知的中通和
韵达，按上半年业务量计算，分别
是市场占有率第一和第三的快递
企业， 在行业内拥有较大的影响
力。“除了顺丰这种走高端路线的
企业， 其他快递公司预计后期也
会跟进。”业内人士表示。

快递提价， 除了缓解成本压
力、保证服务质量，对整个行业的
走向也将产生重大影响。

公开数据显示， 从２０１３年到
２０１６年 ， 我国快递平均单价从
１５．６９元 ／件一路降至１２．７１元 ／件，
基本上保持着“每年降一块”的幅
度。以低价抢占市场份额，过度依
赖电商件， 导致基层网点劳动强
度大但收益甚微。“涨价找死、不
涨价等死”的说法，形象地描述了
快递行业深陷价格战的窘境。

不过， 六大快递公司集体上
市后， 行业格局正在发生重大变
化。“一方面，集体上市后靠价格战
追求市场份额的行为告一段落；
另一方面， 三四线快递公司大量
退出市场， 新进入者已不构成威
胁， 行业发展进入相对稳定期。”
中信证券表示，经历多年“双１１”
后， 主要快递公司越发追求网络
稳定和服务质量， 逐步放弃降价
换量的行为，涨价就是明确信号。

“涨价直接目的是对冲成本
压力， 根本目的是帮助快递企业
迈出摆脱低价红海的第一步，并
且这一步要和服务质量同步提
升。”中国物流学会特约研究员杨
达卿说。 据新华社

为何涨？ ———人力、 物料成本都在增加， 单个纸箱涨价２到５毛

涨多少？ ———有网点表示一票涨一元， 价格涨了服务需跟进

影响几何？
———逐步摆脱价格战， 快
递从跑量转向求质

租房市场迎来信用时代
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